



[Научный диалог = Nauchnyi dialog = Nauchnyy dialog, 14(1), 2025]
[ISSN 2225-756X, eISSN 2227-1295]



Информация для цитирования:

Медведев М. В. Местная противовоздушная оборона Ростовской области в 1941—1943 годах : специфика формирования и проблемы функционирования / М. В. Медведев // Научный диалог. — 2025. — Т. 14. — № 1. — С. 452—468. — DOI: 10.24224/2227-1295-2025-14-1-452-468.

Medvedev, M. V. (2025). Local Air Defense in Rostov Region (1941–1943): Formation Specifics and Operational Challenges. *Nauchnyi dialog*, 14 (1): 452–468. DOI: 10.24224/2227-1295-2025-14-1-452-468. (In Russ.).



Перечень рецензируемых изданий ВАК при Минобрнауки РФ

Местная противовоздушная оборона Ростовской области в 1941—1943 годах: специфика формирования и проблемы функционирования

Медведев Максим Валерьевич

orcid.org/0000-0002-8699-6405

кандидат исторических наук,

научный сотрудник

отдела научно-исследовательских работ

и прикладных исследований

m1max@mail.ru

Федеральный исследовательский центр

Южный научный центр

Российской академии наук

(Ростов-на-Дону, Россия)

Благодарности:

Исследование выполнено за счет гранта

Российского научного фонда

№ 24-28-01642,

<https://rscf.ru/project/24-28-01642/>

Local Air Defense in Rostov Region (1941–1943): Formation Specifics and Operational Challenges

Maxim V. Medvedev

orcid.org/0000-0002-8699-6405

PhD in History, research scientist,

Department of Research Works

and Applied Studies

m1max@mail.ru

Federal Research Centre

The Southern Scientific Centre

of the Russian Academy of Sciences

(Rostov-on-Don, Russia)

Acknowledgments:

The study is supported

by Russian Science Foundation,

project number 24-28-01642,

<https://rscf.ru/project/24-28-01642/>

ОРИГИНАЛЬНЫЕ СТАТЬИ

Аннотация:

Статья посвящена вопросам формирования и функционирования местной противовоздушной обороны (МПВО) Ростовской области в 1941—1943 годах. Источниками исследования выступили опубликованные и неопубликованные архивные документы, а также материалы периодических изданий. Показано, что ведущую роль в формировании МПВО в Ростовской области на местах выполняли советские и партийные органы. Доказано, что усилия, направленные на формирование, повышение боеготовности и эффективности работы МПВО в регионе, не всегда достигали ожидаемых результатов. Показано, что формирование МПВО Ростовской области проходило с трудностями, вызванными боевыми действиями и частичной оккупацией территории региона. Автор установил, что в первой половине 1943 года дополнительными проблемами в работе МПВО были недочеты советских и партийных органов в городах и районах Ростовской области, которые своевременно не взяли под свой контроль подготовку всей системы МПВО. Обоснован вывод, что не удалось полностью восстановить функционирование МПВО до момента полного освобождения Ростовской области, так как в условиях боевых действий проблемные вопросы в системе МПВО выпадали из первоочередных задач исполнительных органов.

Ключевые слова:

Великая Отечественная война; Ростовская область; местная противовоздушная оборона; партийные органы; советские органы.

ORIGINAL ARTICLES

Abstract:

This article examines the formation and functioning of local air defense (LAD) in the Rostov region during the years 1941 to 1943. The research draws on both published and unpublished archival documents, as well as materials from periodicals. It highlights the pivotal role played by Soviet and party authorities in the establishment of local air defense structures at the regional level. The findings demonstrate that efforts aimed at enhancing the readiness and effectiveness of LAD in the region did not always yield the anticipated outcomes. The article reveals that the formation of local air defense in the Rostov region was fraught with difficulties stemming from military operations and partial occupation of the territory. Additionally, it was established that in the first half of 1943, further complications arose due to shortcomings of Soviet and party organizations in the cities and districts of the Rostov region, which failed to timely oversee the preparation of the entire LAD system. The conclusion is drawn that full restoration of local air defense functionality was not achieved until the complete liberation of the Rostov region, as pressing issues within the LAD system were deprioritized amidst ongoing military engagements.

Key words:

Great Patriotic War; Rostov Region; local air defense; party authorities; Soviet authorities.

Местная противовоздушная оборона Ростовской области в 1941—1943 годах: специфика формирования и проблемы функционирования

© Медведев М. В., 2025

1. Введение = Introduction

Исследование вопросов истории развития местной противовоздушной обороны (далее — МПВО) является важным направлением в изучении мобилизационных процессов и методов защиты Советского государства в годы Великой Отечественной войны. От принятия мер по обороне зачастую зависело состояние экономики и гражданского сектора в периоды военных действий в непосредственной близости линии фронта.

Как правило, вопросами организации МПВО на местах занимались партийные и советские органы, общественные организации — районные и областные комитеты ВКП(б) и ВЛКСМ, отделения Осоавиахима, а с осени 1941 года и городские комитеты обороны (далее — ГорКО). Практически с первых дней войны руководство МПВО было возложено на высший чрезвычайный государственный орган управления — Государственный комитет обороны (далее — ГКО СССР) [Сборник законов ..., 1945, с. 41]. Анализ системы формирования МПВО в Ростовской области даст возможность не только понять организацию обороны на примере данного региона, но и осмыслить принципы ее построения на всем юге России. Кроме того, исследование позволит проследить взаимодействие населения с вышестоящими и контролирующими органами в сложный для региона период в годы войны (на территории Ростовской области боевые действия начались 8 октября 1941 года, а завершились 31 августа 1943 года).

2. Материал, методы, обзор = Material, Methods, Review

Деятельность МПВО в годы Великой Отечественной войны стала предметом исследования еще до ее окончания. Первой работой в данной области стал очерк о героических поступках бойцов МПВО в обороне Сталинграда [Шевалгин, 1944]. Однако серьезные исследования по данной проблематике появились только на рубеже 1960—1970-х годов, в них раскрывались задачи и роль МПВО в годы войны [Котлуков и др., 1969]. В постсоветское вре-

мя можно отметить труды, в том числе и диссертации, где рассматривается деятельность МПВО в центральных и других областях России [Воронихин и др., 2015; Крюкова, 2010; Гусев, 2014]. Сравнительно недавно была организована и специальная конференция, посвященная роли МПВО в годы Великой Отечественной войны [Исторические ..., 2023]. Имеются также публикации, в которых освещено состояние МПВО на Кавказе в годы войны, однако в этих и других работах Ростовская область упоминается лишь фрагментарно [Тугушева, 2008; Багдасарян, 2022]. Настоящая работа призвана заполнить имеющийся пробел в сфере исследования МПВО на территории Ростовской области в 1941—1943 годах.

В работе были использованы ранее неопубликованные материалы Центра документации новейшей истории Ростовской области (ЦДНИРО): постановления, решения, материалы заседаний Ростовского обкома ВКП(б), Ростовского обкома ВЛКСМ, документы Общества содействия обороне, авиационному и химическому строительству (далее — Осоавиахим). Полезными были материалы Государственного архива Ростовской области (ГАРО) — в первую очередь документы фонда Совета народных депутатов Ростовской области и его исполнительного комитета, а также документ из фонда Российского государственного архива социально-политической истории (РГАСПИ). Опубликованные материалы стали дополнительными источниками в изучении поставленной проблемы [На защите ..., 1980; Летопись ..., 1982; Завещано ..., 2015; И помнит ..., 2020: Без срока ..., 2020].

Работа основана на принципах историзма и объективности. В исследовании применены конкретно-исторический, системно-структурный, сравнительно-исторический методы. Это помогло выявить специфику формирования и проблемы функционирования системы МПВО в Ростовской области, особенности и характер применения команд и отрядов МПВО для решения специальных задач в период Великой Отечественной войны.

3. Результаты и обсуждение = Results and Discussion

3.1. Формирование МПВО в Ростовской области на начальном этапе Великой Отечественной войны (июнь — декабрь 1941 года)

В 1930-е годы деятельность МПВО была организована в пределах приграничной полосы. Организация данных мер была связана прежде всего с вероятностью нанесения ударов бомбардировочной авиацией потенциальным внешним врагом. Оборонительные мероприятия по подготовке граждан на остальной территории страны осуществлялись силами Осоавиахима. В частности, с 1934 года Осоавиахим начал подготовку населения к противовоздушной и противохимической обороне (далее — ПВХО). Обучение ПВХО приобрело большой размах, были введены нормативы сдачи

на знак «Готов к ПВХО». С этого момента подготовка населения к ПВХО стала неотъемлемой частью мероприятий в системе МПВО. Перед началом Великой Отечественной войны создавались также городские части МПВО, которые подразделялись на участковые, объектовые и противопожарные команды, санитарные дружины, группы самозащиты и т. д.

Учитывая напряженную ситуацию с момента начала Второй мировой войны, Наркомат обороны СССР принял решение о сосредоточении своих усилий на организации, главным образом, государственной вооруженной обороны. Принимая во внимание местный характер противовоздушной обороны, Политбюро ЦК ВКП(б) 7 октября 1940 года утвердило решение Совета Народных Комиссаров СССР (далее — СНК СССР) о передаче МПВО в подчинение НКВД СССР [1941 год ..., 1998, с. 291]. С 25 января 1941 года СНК впустил Постановление «Об организации противовоздушной обороны». Этим решением зона угрозы нападения с воздуха была увеличена до 1200 км вдали от государственной границы, а вся территория СССР была разделена на зоны ПВО [Хроколов и др., 2020, с. 340].

Большим испытанием для формирований МПВО стала Великая Отечественная война. В задачи военно-воздушных сил Германии входило нарушение работы промышленности, транспортно-логистической связи, сил сопротивления и всех сфер жизнедеятельности СССР. Для этого вражеский воздушный флот с начала войны стал наносить мощные авиаудары по главным административным и политическим центрам, крупным предприятиям и стратегически важным объектам. Уже 22 июня 1941 года штабы МПВО были переведены на военное положение с соблюдением всех норм по защите населения от воздушного нападения противника. В первую неделю после начала Великой Отечественной войны газета «Молот», являвшаяся печатным органом Ростовского обкома и горкома ВКП(б), областного и городского совета депутатов трудящихся, выпустила несколько номеров с правилами поведения населения при тушении зажигательных авиабомб [Как бороться ..., 1941] и общим руководством для населения в случае воздушного налета противника [Как устроить ..., 1941].

Уже 2 июля 1941 года вышло постановление СНК СССР «О всеобщей обязательной подготовке населения к противовоздушной обороне». Это решение положило начало всеобщему обязательному обучению населения навыкам ПВО и ПВХО. Для исполнения данного постановления привлекались советские граждане в возрасте от 16 до 60 лет, а несовершеннолетние лица от 8 до 16 лет обучались правилам пользования средствами индивидуальной защиты при воздушных атаках [Все для фронта ..., 1985, с. 9—10]. Принятие данного документа заслуживает высокой оценки, поскольку он определил масштабную подготовку населения приемам и спо-

собам защиты от нападения с воздуха и процесс формирования отрядов самозащиты, ставших самыми массовыми подразделениями в системе МПВО в годы войны.

Обстановка на фронте на первом этапе войны требовала от советского руководства принятия срочных мер. В связи с этим ГКО СССР уже 9 июля 1941 года принял решение о создании городских аварийно-восстановительных отрядов на территориях, где ранее было объявлено военное положение. Бюро Ростовского обкома ВКП(б) и облисполкома постановлением от 10 июля 1941 года объявило «Об образовании аварийно-восстановительных отрядов местной противовоздушной обороны» [ЦДНИРО, ф. 9, оп. 1, д. 309, л. 2—3]. Соответственно, требовалось в срок до 20 июля организовать аварийно-восстановительные отряды по расчету: «Для г. Ростова — аварийно-восстановительный отряд в составе 3-х батальонов (10 рот); для г. Таганрога — аварийно-восстановительный батальон в составе 4-х рот; для городов: Красный Сулин, Шахты, Батайск, Новошахтинск, Каменск, Новочеркасск, Азов, Сальск, Миллерово и Морозовск — отдельные восстановительные роты 4-взводного состава» [И помнит ..., 2020, с. 53—54].

Кроме того, 30 июля 1941 года бюро Ростовского обкома ВКП(б) и облисполкома постановило дополнительно организовать аварийно-восстановительные роты в Новошахтинске численностью в 150 чел. и в Белой Калитве в 115 чел. Это решение было связано с тем, что в Белокалитвинском районе и Новошахтинске имелись крупные шахты союзного и областного значения, а также электростанции и мосты. Укомплектование подразделений шло за счет личного состава городских коммунальных служб. Их цель заключалась в ликвидации завалов и восстановлении пострадавших объектов [ЦДНИРО, ф. 9, оп. 1, д. 311, л. 8—10]. Следующим шагом стали массовые учения, организованные 10 августа 1941 года среди горожан в Ростова-на-Дону, работа была направлена на обучение обезвреживанию зажигательных авиабомб при помощи воды и песка. В районе областного дома Советов собралось более 3,5 тыс. чел. участников мероприятия. Инструктаж вел начальник ростовской городской противопожарной службы МПВО [Сообщение, 1941].

Немалая часть специалистов, подготовленных силами ВЛКСМ и Осоавиахимом, направлялись в команды и отряды МПВО. Так, в ходе выполнения задания Ростовского обкома ВЛКСМ райкомы комсомола совместно с райсоветами Осоавиахима г. Шахты к 31 августа 1941 года создали 182 пожарных взвода, в которых находилось более 500 комсомольцев, а 75 чел. из них в качестве комсоров были направлены для противовоздушной и противохимической обороны на кварталах города. Помимо этого, из числа комсомольцев было подготовлено 300 инструкторов ПВХО [Летопись ..., 1982, с. 2012].

В связи с вторжением противника с запада в пределы Ростовской области в первых числах октября и приближением фронта к Ростову-на-Дону бюро Ростовского обкома ВКП(б) 26 октября 1941 года решило создать ГорКО в городах Ростове-на-Дону, Шахтах и Новочеркасске [На защите родины ..., 1980, с. 94]. С этого момента на местном уровне ГорКО стали посредником между штабами МПВО и вышестоящими органами. Так осуществлялся контроль над основной деятельностью МПВО: созданием частей, сооружением защитных мест, организацией светомаскировочного режима и пр. ГорКО несли ответственность не только за организацию деятельности МПВО, но и за их финансирование, концентрируя все полномочия в данной сфере. Кроме того, через ГорКО осуществлялась координация регулярных войск ПВО с командами МПВО, что являлось важным элементом в слаженной работе по защите населения региона [Данилов, 1996, с. 85—86].

Исходя из этого, следует, что вся работа МПВО с началом войны была перестроена на режим военного положения. С 22 июня 1941 года деятельность МПВО на Дону делилась на два периода: первый — когда Ростовская область до октября 1941 года еще находилась в глубоком тылу и фронт был далеко, и второй с октября 1941 года — когда боевые действия развернулись уже на территории региона, а западные районы и г. Таганрог Ростовской области оказались под оккупацией до августа 1943 года. Особенность первого этапа работы МПВО заключалась в том, что до вторжения противника проходило формирование подразделений МПВО из числа годных к призыву граждан, а также активной комсомольской молодежи, проводился инструктаж для отрядов и населения, создавались места укрытия и практиковались меры по устранению последствий после авианалетов и т. д.

3.2. Функционирование МПВО на Дону в первой половине 1942 года

После первого освобождения Ростова-на-Дону и некоторых районов Ростовской области в ходе Ростовской наступательной операции (17 ноября — 2 декабря 1941 года) были усилены меры по работе МПВО, так как западная часть региона осталась под контролем противника. Однако с началом 1942 года сложившаяся ситуация на советско-германском фронте требовала эффективных решений от советского руководства с целью усиления боевой мощи Красной армии. В связи с этим вышло постановление ГКО СССР № 1288сс от 15 февраля 1942 года «О призыве в Красную армию военнообязанных, зачисленных в местные команды МПВО». Теперь в действующую армию призывались военнообязанные, годные к военной службе в возрасте до 45 лет, зачисленные ранее в местные команды МПВО (саперные, химические, восстановительные, пожарные, санитарные, ветеринарные и др.). Поэтому бюро Ростовского обкома ВКП(б) и Ростовского

облисполкома решило с 24 февраля 1942 года изъять из команд МПВО автотранспорт, повозки, упряжь и специальные машины. Укомплектование подразделений МПВО с этого момента проводилось за счет не подлежащих призыву по состоянию здоровья мужчин старших возрастов от 46 до 55 лет, а также женщин [ГАРО, ф. р-3737, оп. 5, д. 48, л. 82]. Перевод из МПВО некоторой части личного состава в ряды Красной армии привел к значительному сокращению численности людей в командах МПВО. Эти изменения не могли не отразиться на качестве работы МПВО не только в Ростовской области, но и по всей стране.

Следующим шагом по укреплению МПВО стало решение Ростовского облисполкома 3 апреля 1942 года усилить противопожарные мероприятия, что было вызвано частыми сбросами противником зажигательных авиабомб. Для подготовки к таким случаям необходимо было демонтировать деревянные постройки и заграждения, которые в случае возгорания могли бы стать источником расширения площади пожара. Предписывалось восстановить имеющиеся и установить новые пожарные гидранты, подготовить на заводах, в домах и учреждениях резервуары с водой, создать и оснастить местную пожарную часть, телефонизировать улицы, чтобы таким образом информация оперативно доставлялась на командный пункт МПВО. С целью выявления очагов пожара также необходимо было организовать вышковые наблюдательные пункты [ГАРО, ф. р-3737, оп. 5, д. 55, л. 45—46].

Учитывая ослабление численности личного состава МПВО после призыва мужчин на фронт, 1 апреля 1942 года бюро Ростовского обкома ВКП(б) приняло решение «О мобилизации девушек-комсомолок в войска противовоздушной обороны Красной армии». Горкомы и райкомы ВКП(б) были обязаны оказать всемерную помощь райкомам, горкомам ВЛКСМ и военкоматам в проведении мобилизации девушек-комсомолок в войска противовоздушной обороны [ЦДНИРО, ф. 9, оп. 1, д. 340, л. 74]. В постановлении бюро Ростовского обкома ВКП(б) от 15 апреля 1942 года также отмечалась необходимость организации военного обучения женской молодежи, которая в рамках подготовки получала военные знания и поступала на военную службу [ЦДНИРО, ф. 9, оп. 1, д. 344, л. 89].

Кроме того, райкомы и горкомы комсомола способствовали обучению девушек военным специальностям. Так, в Андреевском районе (ныне — часть Ленинского района) Ростова-на-Дону по инициативе райвоенкомата и райкома комсомола в начале апреля 1942 года было создано подразделение станковых пулеметчиков из девушек в возрасте с 17 до 25 лет. В Константиновском районе Ростовской области местные органы создали стрелковое подразделение девушек численностью в 50 чел. [ЦДНИРО, ф. 9, оп. 1, д. 344, л. 98]. Стоит отметить, что девушки, овладев навыками

стрельбы из станковых пулеметов, также направлялись в ряды зенитных частей противовоздушной обороны, как и в другие подразделения советских войск. Одним из таких и был отважный 734-й ростовский зенитный полк ПВО, который героически защищал город и взаимодействовал с местными командами МПВО.

В соответствии с постановлением ГКО СССР от 9 апреля 1942 года № 1567с «О порядке денежного обеспечения лиц, вступивших в народное ополчение, истребительные батальоны и партизанские отряды, мобилизованных на оборонные работы и призванных в формирования МПВО» [РГАСПИ, ф. 644, оп. 1, д. 28, л. 78—80] в Ростовской области устанавливался новый порядок выплат для лиц, временно призванных в городские и участковые формирования МПВО с отрывом от производства. За счет местного бюджета размер их среднего заработка, включая стоимость питания, с этого момента составлял не выше 400 руб. в месяц. Тем самым с 1 апреля 1942 года прекращалась выплата заработной платы по месту прежней работы для лиц, призванных в формирования МПВО и мобилизованных на оборонные работы [ЦДНИРО, ф. 9, оп. 1, д. 342, л. 197—198]. Такое решение было логически обоснованным шагом в установлении правового положения служащих в рядах МПВО.

Несмотря на усиливающуюся с началом весны активность воздушного флота противника, начальники и партийные уполномоченные МПВО городов и районов Ростовской области к середине апреля не приняли должных мер по приведению в полную готовность всех средств МПВО, способных надежно защищать население от воздушных налетов и обеспечить бесперебойность работы предприятий и учреждений. На основании этих недочетов бюро обкома ВКП(б) 20 апреля 1942 года обязало ответственных по МПВО организовать систему дежурств во всех домах, предприятиях и учреждениях с задачами своевременно принимать сигнал воздушной тревоги; быстро оповещать население о тревоге; систематически контролировать соблюдение светомаскировочного режима; привлекать к ответственности лиц, уклоняющихся или злостно нарушающих требования МПВО, вплоть до предания суду военного трибунала [Там же, л. 217—220].

Учитывая опыт МПВО и трудности ориентировки в ночное время в условиях светомаскировочного режима, секретари горкомов и райкомов ВКП(б) обязывались обеспечить побелку мелом и известью уличных бордюров, деревьев (до высоты 1,5 метра), столбов, урн, проходов и проездов баррикад, нанесение надписей крупными буквами на угловых домах — названия улиц и номеров домов. Для организации практического обучения методам борьбы с зажигательными авиабомбами секретарям партийных комитетов поручалось запросить у военного совета Южного фронта вы-

делить для Ростовской области 500 зажигательных авиабомб, а также для практического обучения дегазационных формирований и массового обучения населения в камерах окуривания — хлорпикрин и иприт [Там же].

Кроме того, бюро обкома ВКП(б) доводило информацию до военного совета Южного фронта о том, что отдельные войсковые части, расквартированные в Ростове-на-Дону и других населенных пунктах области, нарушали установленный светомаскировочный режим, особенно по линии автотранспорта. С целью усиления контроля над этими процессами партгруппе облисполкома было поручено рассмотреть вопрос о введении в городах Батайске, Сальске, Шахты, Каменске, Красном Сулине, Миллерово, Новочеркаске, Новошахтинске, Азове и Зверевском районе по одной штатной единице (начальник штаба МПВО) за счет местного бюджета [Там же, л. 220].

Одновременно с наступлением противника на Ростов-на-Дону участились и авианалеты с бомбежкой города с воздуха. Так, в акте Чрезвычайной государственной комиссии была засвидетельствована 20 июля 1942 года гибель примерно 2,5 тыс. чел. после бомбардировки г. Ростова-на-Дону [Без срока ..., 2020, с. 69]. В условиях продвигающегося противника к центру Ростовской области работа МПВО на близких к фронту участках была бессильна в борьбе с последствиями бомбежек с воздуха и постепенно прекращалась.

За первую половину 1942 года вражеская авиация только по Ростову-на-Дону сбросила 12 тыс. фугасных и 5 тыс. зажигательных авиабомб. Регулярные части ПВО делали все возможное для отражения налетов люфтваффе [На защите ..., 1980, с. 19]. Однако, несмотря на упорное сопротивление советских войск, практически вся Ростовская область оказалась под нацистской оккупацией.

3.3. Восстановление системы МПВО (февраль — август 1943 года)

После освобождения Ростова-на-Дону 14 февраля 1943 года партийные и советские органы ставили задачи по возобновлению деятельности МПВО в городах Ростовской области. В Ростове-на-Дону штабы и участки не были укомплектованы личным составом, обеспечены помещениями и связью, отсутствовали посты наблюдения и сигнализация. Не были организованы для населения и сигналы воздушной тревоги. Места укрытия также не были приведены в готовность. В связи с этим 9 марта 1943 года вышло постановление Ростовского обкома ВКП(б) о восстановлении МПВО в городах и райцентрах Ростовской области [ЦДНИРО, ф. 9, оп. 1, д. 367, л. 125]. В срок до 18 марта 1943 года исполнительным органам было поручено организовать ряд мероприятий. Требовалось из числа вольнонаемных и приписных состава МПВО укомплектовать по штатам личный состав, а также обеспечить их помещениями. Формировались медико-санитарные

участки, устанавливались пункты оповещения на случаи воздушной тревоги и ее отмены. Сохранившиеся после активных боевых действий здания оборудовались под бомбоубежища.

Неотъемлемой частью работы МПВО была организация светомаскировки города, а также противопожарных постов, которые необходимо было оснащать инвентарем и средствами тушения зажигательных авиабомб. Набор в команды МПВО выполнялся путем приписки через городские и районные военкоматы мужчин и женщин непризывных возрастов. Таким образом формировался состав отделений наблюдения и разведки, медико-санитарной, противопожарной служб, охраны порядка и аварийно-восстановительных работ. Выполнение этих и других мер по восстановлению деятельности МПВО возлагалось на отдел МПВО УНКВД и военный отдел горкома ВКП(б) в Ростове-на-Дону до 20 марта 1943 года, в Азове, Сальске, Новочеркасске, Шахтах, Новошахтинске, Каменске, Миллерово и других городах и райцентрах Ростовской области — до 1 апреля 1943 года [ЦДНИРО, ф. 9, оп. 1, д. 367, л. 125—126].

Учащение с 20 марта 1943 года авианалетов противника было отражено в постановлении бюро Ростовского обкома ВКП(б) от 22 марта 1943 года, в котором отмечалась важность охраны документов во время вражеских налетов. В связи с этим всем заведующим отделами парторганизаций было поручено сосредоточить секретное делопроизводство в защищенных местах, а также обеспечить порядок для их сотрудников, чтобы те, в свою очередь, не оставляли на рабочих столах бумаг, укрывая их в нестораемых ящиках и столах [ЦДНИРО, ф. 9, оп. 1, д. 370, л. 16].

Очередным шагом в восстановлении учебной работы по воинским специальностям в Ростовской области стала организация всеобщего воинского обучения граждан 1926—1927 годов рождения и старших возрастов до 50 лет. В целях лучшей организации военного обучения, обеспечения военной и политической подготовки, внедрения, строгой воинской дисциплины среди будущих воинов Красной армии бюро обкома ВКП(б) 23 марта 1943 года постановило развернуть широкую разъяснительную работу среди граждан, нацеленную на то, чтобы призвать их к соблюдению воинской дисциплины, порядку и организованности [Там же, л. 34]. Ведущую роль в оборонной работе с населением играл Осоавиахим, который активно восстанавливался после завершения Ростовской наступательной операции 1943 года. На работу в райсоветы Осоавиахима в первую очередь подбирались люди из числа участников Великой Отечественной войны, а для обучения нормам противовоздушной обороны привлекались граждане в возрасте от 8 до 60 лет. В течение марта-апреля, согласно плану дислокации, шла подготовка по ПВХО и группам самозащиты [Там же, 37—37 об].

Отсутствие до середины 1943 года регламентирующего положения в отношении приписного состава формирований МПВО приводило к частой смене в их рядах. Важным фактором в решении этой проблемы стало постановление ГКО СССР от 16 июня 1943 года «О местной противовоздушной обороне», потребовавшее создания по стране четырех новых полков и девяти батальонов войск МПВО в составе НКВД. При этом личный состав городских частей МВПО, в том числе и в Ростове-на-Дону, был приравнен к военнослужащим Красной армии с закреплением их при городских и районных штабах МПВО [Сарасеко, 2023, с. 103]. Продолжением этого решения стало постановление СНК от 12 июля 1943 года «О реорганизации формирований МПВО» [Морев и др., 2023, с. 69—76], которое урегулировало данную систему путем переформирования городских частей МПВО в военизированные роты и батальоны.

В Ростовской области к 10 июля 1943 года было запланировано закончить обязательную подготовку населения к ПВХО, для чего организовывались кружки для граждан, ранее не прошедших подготовку к ПВХО 1-й степени. Для всех граждан, сдавших нормы «Готов к ПВХО» в 1941 году, было организовано повторное обучение по 12-часовой программе. Все инструкторы из числа общественников прикреплялись к домоуправлениям, на которых возлагалась ответственность за выявление и обучение каждого гражданина, не сдавшего данные нормы [ИЦДНРО, ф. 9, оп. 1, д. 379, л. 53 об].

В целях популяризации знаний о мерах противовоздушной и противохимической обороны и других методах защиты населения на всех предприятиях, в учреждениях культуры, парках, учебных заведениях и других общественных местах организовывались уголки агитации ПВХО. Широко пропагандировались простейшие способы и средства индивидуальной и коллективной защиты. Для этого также привлекались коллективы всех учреждений и объединений. Соревнования по ПВХО заканчивались проведением совместно с органами МПВО массовых отчетных занятий по указанному виду подготовки населения [Там же, л. 53 об—54].

Все существующие к тому моменту группы, команды, отряды переформировались в отделения, взводы, роты, батальоны Осоавиахима, куда широко вовлекались граждане из следующих категорий: забронированные на производстве; ограниченно годные до момента привлечения к обязательному обучению в органах всеобщего; обученные всеобщим, но еще не призванные в ряды Красной армии; женщины; граждане, снятые с воинского учета, но способные при этом носить оружие [Там же, л. 54].

В середине июля 1943 года на совещании заведующих военными отделами городских и районных комитетов ВКП(б) с председателями районных и городских советов Осоавиахима и других объединений отмечалось

неудовлетворительное состояние МПВО в Ростовской области. Массовая подготовка населения по нормам ПВХО была недостаточно развернута, не организованы штабы МПВО, не созданы группы самозащиты и не оснащены табельным имуществом, не начата специальная подготовка личного состава формирований МПВО и групп самозащиты, отсутствовал оперативный план, а также не подготовлен план по МПВО и противохимической защите. В связи с этим в очередной раз были возобновлены мероприятия по противовоздушной и противохимической защите [ЦДНИРО, ф. 9, оп. 1, д. 382, л. 137—137 об].

Однако проверка, произведенная в Новочеркасске, Шахтах, Каменске, Красном Сулине, Зверевском и Глубокинском районах, показала, что к началу августа 1943 года работа МПВО, за исключением Новочеркаска, вновь была неэффективной. По-прежнему не были созданы штабы МПВО, отсутствовали средства управления и оповещения, строительство убежищ и щелей производилось без инструктажа и контроля с нарушением технических требований. В Красном Сулине, Новошахтинске, Шахтах организации Осоавиахима на тот момент не приступили к обучению населения по ПВХО. В Морозовске, Зимовниковском, Кривянском и Самарском районах не только не была обеспечена готовность по МПВО, но даже не проводилась организационно-подготовительная работа. Вышеназванные недочеты явились следствием того, что руководители советских и партийных организаций городов и районов лично не взяли под свой контроль подготовку всей системы МПВО [Там же, 98 об].

4. Заключение = Conclusions

Таким образом, процесс создания и функционирования системы МПВО Ростовской области в 1941—1943 годах имел несколько этапов в связи с особенностями оккупации на Дону, характером разрушения инфраструктуры и восстановления жизнедеятельности населения региона. Все эти факторы негативно отразились на качестве организации МПВО.

Было выявлено, что система МПВО претерпела серьезные изменения в связи с вышедшим постановлением ГКО СССР от 15 апреля 1942 года о переводе из местных команд МПВО в Красную армию военнообязанных граждан, ослабив в итоге функционирование МПВО на местах. Для системы МПВО Ростовской области негативным фактором стали еще условия, складывающиеся при надвигающемся противнике в 1941—1942 годах, когда команды и отряды при первой и второй оккупации области расформировывались, а потом заново, с трудностями, создавались в 1943 году.

Однако преобразование структуры МПВО в военные подразделения (установление единого стандарта обмундирования, призыв военнообязан-

ных и набор офицерского персонала) в июне — июле 1943 года оказало положительное воздействие на боеспособность частей МПВО в целом по стране. Несмотря на ряд важных решений советского руководства по структурному усилению МПВО, в ней, как и прежде, на местах сохранялся принцип полувоенных сил: подразделения МПВО состояли в первую очередь из групп самозащиты и финансировались при этом местными органами власти.

Несмотря на различные проблемы, связанные с функционированием МПВО в Ростовской области, следует отметить, что принятые летом 1943 года меры по совершенствованию мероприятий МПВО оказались своевременными. Эти важные решения совпали с предстоящими тогда операциями Южного фронта по освобождению западных районов Ростовской области в июле — августе 1943 года. Тем не менее повышенная боеготовность, координация работы, выявление и устранение проблем в системе МПВО на Дону были направлены на укрепление общих усилий с целью приближения Победы над нацизмом в годы Великой Отечественной войны.

Автор заявляет об отсутствии конфликта интересов.

The author declares no conflicts of interests.

Источники и принятые сокращения

1. *1941 год*: в 2 кн. / Сост. Л. Е. Решин и др. ; Под ред. В. П. Наумова ; вступ. ст. акад. А. Н. Яковлева. — Москва : Междунар. фонд «Демократия», 1998. — Книга 1. — 832 с.
2. *Без срока давности* : преступления нацистов и их пособников против мирного населения на оккупированной территории РСФСР в годы Великой Отечественной войны. Ростовская область : Сборник документов. — Москва : Фонд «Связь Эпох» : «Издательство «Кучково поле», 2020. — 464 с. — ISBN 978-5-907171-31-2.
3. *Все для фронта* : Сб. док. и материалов. — Владивосток : Дальневосточ. кн. изд-во, 1985. — 272 с.
4. ГАРО — Государственный архив Ростовской области. Ф. Р-3737. «Совет народных депутатов Ростовской области и его исполнительный комитет». Оп. 5. Д. 48, 55.
5. *Завещано помнить ...* Донские архивы — 70-летию Великой Победы. Сборник документов. — Ростов-на-Дону : Альтаир, 2015. — 280 с. — ISBN 978-5-91951-261-5.
6. *И помнит мир спасенный ...* : сборник документов архивов Ростовской области. — Ростов-на-Дону ; Белгород : КОНСТАНТА, 2020. — 648 с. — ISBN 978-5-907159-64-8.
7. *Как бороться с зажигательными авиабомбами*. Памятка // Молот : [газета]. — 1941. — 29 июня.
8. *Как устроить щель для защиты от авиабомб*. Памятка // Молот : [газета]. — 1941. — 27 июня.
9. *Летопись* донского комсомола, 1920—1945 гг. : сборник документов и материалов по истории Ростовской областной организации ВЛКСМ. — Ростов-на-Дону : Кн. изд-во, 1982. — 228 с.
10. *На защите Родины* : партийная организация Дона в Великой Отечественной войне 1941—1945 гг. : сборник документов. — Ростов-на-Дону : Кн. изд-во, 1980. — 373 с.

11. РГАСПИ — *Российский государственный архив социально-политической истории*. Ф. 644. Государственный комитет обороны СССР (ГКО) (1941—1945). Оп. 1. Д. 28.
12. *Сборник законов СССР и указов Президиума Верховного совета СССР*. 1938—1944 гг. — Москва : Вестники Верховного совета СССР, 1945. — 362 с.
13. *Сообщение* о массовых учениях по тушению зажигательных бомб, проведенных для жителей г. Ростова-на-Дону 12 августа 1941 г. // *Молот* : [газета]. — 1941. — 12 августа.
14. ЦДНИРО — *Центр документации новейшей истории Ростовской области*. Ф. 9. «Ростовский областной комитет КПСС». Оп. 1. Д. 309, 311, 340, 342, 344, 367, 370, 379, 382, 388.

Литература

1. Багдасарян А. О. История местной противовоздушной обороны Кавказа в годы Великой Отечественной войны как актуальное направление исторических исследований / А. О. Багдасарян // *Современная научная мысль*. — 2022. — № 6. — С. 130—144. — DOI: 10.24412/2308-264X-2022-6-130-144.
2. Воронихин А. В. Очерки истории местной противовоздушной обороны Саратовской области 1932—1945 годы / А. В. Воронихин, И. Н. Качев, Ф. И. Дмитрук, С. В. Булгаков. — Саратов : Приволжская книжная палата, 2015. — 172 с. — ISBN 978-5-9906345-3-4.
3. Гусев А. В. Местная противовоздушная оборона областей Центрального района России в предвоенный период и в годы Великой Отечественной войны : 1932—1945 гг. : диссертация ... доктора исторических наук : 07.00.02 / А. В. Гусев. — Кострома, 2014. — 442 с.
4. Данилов В. Н. Чрезвычайные органы власти регионов России в годы Великой Отечественной войны : диссертация ... доктора исторических наук : 07.00.02 / В. Н. Данилов. — Саратов, 1996. — 477 с.
5. *Исторические параллели. Роль МПВО в годы Великой Отечественной войны* : сборник трудов научно-практической конференции. 3 мая 2023 года. — Химки : АГЗ МЧС России, 2023. — 77 с. — ISBN 978-5-91544-028-8.
6. Котлуков К. Г. От МПВО — к гражданской обороне / К. Г. Котлуков, К. С. Оглоблин, А. И. Сгилевский. — Москва : Атомиздат, 1969. — 120 с.
7. Крюкова Л. В. Становление и развитие местной противовоздушной обороны (МПВО) на Ставрополье : 1930-е — начало 1960-х годов : диссертация ... кандидата исторических наук : 07.00.02 / Л. В. Крюкова. — Пятигорск, 2010. — 209 с.
8. Морев А. А. Деятельность Наркомата Внутренних Дел СССР по организации формирований местной противовоздушной обороны в годы Великой Отечественной войны / А. А. Морев, В. В. Сарасеко // *Исторические параллели. Роль МПВО в годы Великой Отечественной войны* : материалы научно-практической конференции, Химки, 03 мая 2023 года. — Химки : АГЗ МЧС России, 2023. — С. 69—76. — ISBN 978-5-91544-028-8.
9. Сарасеко В. В. Городские формирования местной противовоздушной обороны СССР в годы Великой Отечественной войны / В. В. Сарасеко // *Современная научная мысль*. — 2023. — № 1. — С. 100—106. — DOI: 10.24412/2308-264X-2023-1-100-106.
10. Тугушева В. А. Городские комитеты обороны Северного Кавказа в годы Великой Отечественной войны: организация, направления, формы и методы деятельности / В. А. Тугушева // *Вестник Адыгейского Государственного университета*. Серия 1 :

регионоведение : философия, история, социология, юриспруденция, политология, культурология. — 2008. — № 2. — С. 70—74.

11. Хроколов В. А. Местная противовоздушная оборона : обеспечение безопасности населения в годы Великой Отечественной войны / В. А. Хроколов, М. Н. Субботин // Вестник Университета гражданской защиты МЧС Беларуси. — 2020. — Т. 4. — № 3. — С. 338—345. — DOI: 10.33408/2519-237X.2020.4-3.338.

12. Шевалгин И. Бойцы МПВО героического Сталинграда / И. Шевалгин. — Москва : Политотдел Главного управления МПВО НКВД СССР, 1944. — 46 с.

Статья поступила в редакцию 04.10.2024,
одобрена после рецензирования 10.12.2024,
подготовлена к публикации 29.01.2025.

Material resources

And the saved world remembers: a collection of documents from the archives of the Rostov region. (2020). Rostov-on-Don; Belgorod: CONSTANT. 648 p. ISBN 978-5-907159-64-8. (In Russ.).

Bequeathed to remember ... The Don Archives — the 70th anniversary of the Great Victory. Collection of documents. (2015). Rostov-on-Don: Altair. 280 p. ISBN 978-5-91951-261-5. (In Russ.).

Chronicle of the Don Komsomol, 1920—1945: collection of documents and materials on the history of the Rostov Regional Komsomol organization. (1982). Rostov-on-Don: Publishing House. 228 p. (In Russ.).

Collection of laws of the USSR and decrees of the Presidium of the Supreme Soviet of the USSR. 1938—1944. (1945). Moscow: Vedomosti of the Supreme Soviet of the USSR. 362 p. (In Russ.).

Everything for the Front: Collection of documents. and materials. (1985). Vladivostok: Far Eastern Publishing House. 272 p. (In Russ.).

GARO — *The State Archive of the Rostov region.* (In Russ.).

How to arrange a gap to protect against aerial bombs. Memo. (1941). *Molot: [newspaper]. June 27.* (In Russ.).

How to deal with incendiary bombs. Memo. (1941). *Molot: [newspaper]. June 29.* (In Russ.).

In defense of the Motherland: the party organization of the Don in the Great Patriotic War of 1941—1945: a collection of documents. (1980). Rostov-on-Don: Publishing House. 373 p. (In Russ.).

Naumov, V. P. (ed.). (1998). *1941: in 2 books, 1.* Moscow: International Fund “Democracy”. 832 p. (In Russ.).

Report on the mass exercises on extinguishing incendiary bombs, conducted for residents of Rostov-on-Don on August 12, 1941. (1941). *Molot: [newspaper]. August 12.* (In Russ.).

RGASPI — *Russian State Archive of Socio-Political History.* (In Russ.).

TSDNIRO — *Documentation Center for the modern history of the Rostov region.* (In Russ.).

Without a statute of limitations: crimes of the Nazis and their accomplices against the civilian population in the occupied territory of the RSFSR during the Great Patriotic War. Rostov region: Collection of documents. (2020). Moscow: Svyaz Epochs Foundation: Kuchkovo Pole Publishing House. 464 p. ISBN 978-5-907171-31-2. (In Russ.).

References

- Bagdasaryan, A. O. (2022). The history of the local air defense of the Caucasus during the Great Patriotic War as an urgent area of historical research. *Modern scientific thought*, 6: 130—144. DOI: 10.24412/2308-264X-2022-6-130-144. (In Russ.).
- Danilov, V. N. (1996). *Emergency authorities of the regions of Russia during the Great Patriotic War*. Doct. Diss. Saratov. 477 p. (In Russ.).
- Gusev, A. V. (2014). *Local air defense of the regions of the Central region of Russia in the pre-war period and during the Great Patriotic War: 1932—1945*. Doct. Diss. Kostroma. 442 p. (In Russ.).
- Historical parallels. The role of the MPVO during the Great Patriotic War: proceedings of the scientific and practical conference. May 3, 2023.* (2023). Khimki: AGZ of the Ministry of Emergency Situations of Russia. 77 p. ISBN 978-5-91544-028-8. (In Russ.).
- Khrokolov, V. A., Subbotin, M. N. (2020). Local air defense: ensuring the safety of the population during the Great Patriotic War. *Bulletin of the University of Civil Protection of the Ministry of Emergency Situations of Belarus*, 4 (3): 338—345. DOI: 10.33408/2519-237X.2020.4-3.338. (In Russ.).
- Kotlukov, K. G., Ogloblin, K. S., Sgilevsky, A. I. (1969). *From the MPVO to civil defense*. Moscow: Atomizdat. 120 p. (In Russ.).
- Kryukova, L. V. (2010). *Formation and development of local air defense (MPVO) in Stavropol: 1930s — early 1960s*. PhD Diss. Pyatigorsk. 209 p. (In Russ.).
- Morev, A. A., Saraseko, V. V. (2023). Activity of the People's Commissariat of Internal Affairs of the USSR on the organization of local air defense units during the Great Patriotic War. In: *Historical parallels. The role of the MPVO during the Great Patriotic War: proceedings of the scientific and practical conference, Khimki, May 03, 2023*. Khimki: AGZ of the Ministry of Emergency Situations of Russia. 69—76. ISBN 978-5-91544-028-8. (In Russ.).
- Saraseko, V. V. (2023). Urban formations of the local air defense of the USSR during the Great Patriotic War. *Modern scientific thought*, 1: 100—106. DOI: 10.24412/2308-264X-2023-1-100-106. (In Russ.).
- Shevalgin, I. (1944). *Fighters of the MPVO of heroic Stalingrad*. Moscow: Political Department of the Main Directorate of the MPVO of the NKVD of the USSR. 46 p. (In Russ.).
- Tugusheva, V. A. (2008). City defense committees of the North Caucasus during the Great Patriotic War: organization, directions, forms and methods of activity. *Bulletin of the Adygea State University. Series I: Regional studies: philosophy, history, sociology, law, political science, cultural studies*, 2: 70—74. (In Russ.).
- Voronikhin, A. V., Kachev, I. N., Dmitruk, F. I., Bulgakov, S. V. (2015). *Essays on the history of the local air defense of the Saratov region in 1932—1945*. Saratov: Privolzhskaya Book Chamber. 172 p. ISBN 978-5-9906345-3-4. (In Russ.).

*The article was submitted 04.10.2024;
approved after reviewing 10.12.2024;
accepted for publication 29.01.2025.*